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“一剧一星”提前到来？
邵 登

《笔仙3》胜诉，电影寄生营销受法律惩处

评：长达 3年的“真假笔仙”之争以“笔仙”系列获胜而告终，作为国

内影视行业首例“寄生营销”引发的不正当竞争案例，“笔仙”系列获得

了法律的支持，这对于电影从业人员而言是个好消息，鼓励电影人在

面对行业竞争中的不公平时，应该积极维护自己的合法权益。

《笔仙 3》告《笔仙惊魂 3》不正当

竞争一案于日前宣判，法院宣判《笔

仙 3》片方胜诉，判决《笔仙惊魂 3》片

方赔款 50 万元之余，并在媒体上公

开道歉。2012 年 5 月，投资 1500 万元

的《笔仙》首度对外公布定档暑期 7

月。随后，名为《笔仙惊魂 3》的电影

对外声称定档 6 月，比《笔仙 3》的档

期提前一个月。因两部电影同以“笔

仙”为题材，片名又十分相似，当时媒

体 将 该 行 为 定 义 为“ 寄 生 营 销 ”。

2014年 5月，《笔仙 3》官方微博宣布以

“不正当竞争”为由将《笔仙惊魂 3》告

上法庭。

植入广告20多条，《变4》被讽“卖身”

《变形金刚 4》（以下简称《变 4》）

上映 96 小时内地票房收入 7 亿元，创

“午夜场、首日及单日票房”等多项内

地影史纪录。业内人士称，《变 4》内

地票房或超 20 亿元。尽管票房涨势

喜人，但这部大片还是遭到了不少观

众的吐槽，尤其让观众不满意的是片

中的广告植入。据不完全统计，此次

植入到《变 4》的产品来自 20 家企业，

其中的中国企业超过 10 家，这要比

《变形金刚 3》多出 3倍。

评：生硬的植入、莫名的“酱油”、混乱的中国元素，让《变 4》几乎变

成了一部国产片。若以每条 100 万美元的植入费用计算的话，中国企

业给《变 4》带来了上千万美元的植入费，再加上票房与衍生品销售，仅

中国市场的收益就可以让《变 4》制片方收回 3/4 的成本。然而快节奏

的好莱坞类型电影没办法拿出一个很长的时段给某个品牌，这不禁让

人质疑，企业这么高的投入，究竟是为了露个脸，还是真能提升销售

额？即便在影片中露脸，又能否真正让品牌认知度提高？

电影在线售票争夺战：3元服务费利润仅4角

使用过电影在线售票终端服务器

的影迷都会发现这样一个问题，打印出

来的票面下方通常会印有“服务费 3 元”

的字样。如果遇到热门影片上映，电影

在线售票服务商的日均销售额甚至能

够突破千万元，以电影票单价 60 元为

例，日销售电影票数量按照 16 万张计

算，那么服务商当日所得到的服务费就

是 48 万元。然而据业内人士介绍，现实

情况并不像外界想象的“日进斗金”这

般美好。

评：在网上买电影票已经不算是一件新鲜事，有机构甚至预测这

种方式能占到总票房的五成以上。越来越多的第三方购票平台诞生，

阿里巴巴等巨头也纷纷涌入，这足以表明这块市场的魅力。但跟大多

数新兴领域的商业轨迹相同，赔本赚吆喝仍是在线售票行业现在的状

态，一张票几毛钱的利润使得这个行业的许多公司都禁不起更多的价

格战。当万达院线依靠爆米花就可以实现盈利的时候，如何通过特色

服务去挣钱，成为所有购票平台都在思考的问题。

上半年中国电影票房突破上半年中国电影票房突破 130130亿亿

繁荣背后存三大隐忧
新华社记者 邰晓安 张逸之

（高庆秀 整理点评）

微博电视指数上线

哈利·波特拍摄基地将扩建

2014 年上半年，我国电影市场繁华

依旧，半年票房豪取 130 亿余元，已经超

过了 2011年全年的总和。但在繁荣的市

场背后，中国电影市场仍存在缺少佳作、

后劲不足等问题。此外，文艺片《白日

焰火》获金熊奖、票房又破亿元，这能否

使国产文艺片在电影市场中分一杯羹？

国产片连庄不成
好莱坞上演逆袭

虽然 2013 年国内影市的增长态势

十分迅猛，但马年春节一天 2 亿元的节

奏 还 是 让 人 咋 舌 。《西 游 记 之 大 闹 天

宫》、《爸爸去哪儿》和《澳门风云》三片

联手，7天假期累计票房超过 14亿元。

不过因为缺少佳作，国产影片明显后

劲不足，经历了 2月的小阳春后票房一直

在低位徘徊。在国产片扎堆的“五一”档

期，电影市场竟然破天荒出现逆增长；6月

份随着大片纷纷上映，好莱坞很快便实现

了票房上的赶超。今年上半年，过亿元的

31部影片中，国产片14部；而排行榜前10

名中，国产片更是只占区区4席，其中前3

部均来自没有好莱坞竞争的春节档。

根据艺恩票房决策智库统计，截至6月

22日，国产与进口片票房比为62.5∶62.9，相

差较小；但随后一周在《变形金刚 4》作

用下，这一比例迅速拉大至 72∶64，最终

前半年进口片以 53%的票房占比完成翻

身逆袭，国产电影未能延续 2013 年全年

力压好莱坞的辉煌。

艺恩咨询分析师表示，在银幕增速

每年超 40%，总数突破 2 万块的背景下，

票房增速却呈现放缓趋势。可以看出

影片数量之外，质量及口碑的进步才是

拉动票房稳定增长的重要因素。

网军入侵大银幕
或将改变影院生态

原本并不太受关注的“三八”妇女

节，在 2014 年却十分热闹。百度糯米、

网易和淘宝纷纷“请人民看电影”，阿里

巴巴还推出娱乐宝，普通消费者只要花

个百来元也能过把电影投资人的瘾。

2014 上半年，从卖票到电影制作，

互联网公司对电影市场的渗透是全方

位的。乐视携手张艺谋成功推出了《归

来》，阿里巴巴收购文化中国；而腾讯、

百度、360 等互联网企业据传都在布局

影视产业。

互联网入侵大银幕，这一前所未有

的市场变化究竟是好事还是坏事？福建

省电影家协会秘书长杨平表示，互联网

与大银幕二者互不矛盾。“首先，手机也

好，电脑也好，互联网与电影院观影的感

受不一样；其次，观众到电影院，不单是

为了满足娱乐需求，还有社交的功能。”

杨平表示，通过互联网打造的生态

系统，影视作品的市场周期拉长、空间

拓展，对电影多元化的发展有促进作

用。“比如许多小成本的艺术电影，播映

渠道有限，而互联网为这类电影提供了

一个平台，通过互联网的反复播放，相

信优秀的作品一定能脱颖而出。”

多位业内人士认为，互联网对电影

产业的影响将是颠覆性的。博纳影业

CEO 于冬在日前闭幕的上海电影节上

表示，互联网对电影的渗透是巨大的，

目前这个行业已经到达拐点，即将面临

洗牌和重组。

名利双收
文艺片站着也赚了钱

在中国电影的百亿元时代，文艺电

影却屡屡成为票房炮灰。不过今年上

半年《归来》刷新文艺片票房纪录，《白

日焰火》夺金熊又破亿元，让业界为之

一振。多个“亿元户”的出现是否意味

着国产文艺片也能在大繁荣的电影市

场里分一杯羹呢？

记者在福州多家影院采访发现，目

前还很难做出乐观的判断。中国的电

影院依然是娱乐至死，多数观众对文艺

片“敬而远之”。

中瑞国际影城经理宋利告诉记者，

《白日焰火》和《归来》的成功均有其特

殊性。国产文艺片小公司、小成本依然

居多；而千万元以下，还是国产文艺片

的主流票房表现。

不过业内 人 士 认 为 ，银 幕 数 的 大

幅增长和数字影院覆盖面更广，使得

文艺片的上映空间增大；电影受众群

体的逐渐细分，使得文艺片获得前所

未 有 的 市 场 机 会 。《白 日 焰 火》和《归

来》的成功给电影界带来了启示，找好

相应的“支点”，文艺片一样也可以“站

着把钱挣了”。

“所谓这个‘点’，对于不同的文艺

片，差异很大，更是与一般商业类型片完

全不同的微妙特质，需要既懂得市场又

对艺术电影本身坚守的电影人来操盘。”

艺恩咨询高级分析师杨舒婷表示。“以前

都说老年观众不去看电影，但《归来》向

我们证明了只要有适合他们的影片，老

年观众一样会走进影院。”中国电影基金

会常务副理事长阎晓明表示。

6 月底到 7月初的荧屏大战里，众多

佳剧令人应接不暇。暑期本该是重播

“西游”“甄嬛”和“小燕子”的时候，今年

却让大量独播新剧抢尽了风头。不仅

仅是几家传统的一线卫视，山东、江西

等众多二、三线卫视也适时加入到独播

阵营当中，这直接导致了同一档期的电

视剧数量猛增，观众难以抉择。缘何会

有众多独播剧同时上档，难道卫视在为

“一剧一星”时代提前预热，或者“一剧

一星”已经突破了“一剧两星”的过渡

期，提前到来了？

独播剧比例高达77%

据统计，目前正在卫视播出的首轮

剧共有 9 部，而其中以独播形式呈现的

就有 7 部，占总数的 77%，这其中不乏

《相爱十年》、《金牌律师》、《恋恋不忘》

这类品相不俗的作品，但也有像《错儿》

一样，完全无熟悉明星加盟的电视剧，

而近期年代动作大戏《十月围城》以及

生活剧《爱的多米诺》仍是以 4 家卫视分

销的形式出现。

据业内人士统计，2010 年至今，已

经 有 70% 左 右 的 省 级 卫 视 涉 足 独 播

剧 ，而 之 前 这 个 比 例 不 足 30%。 独 播

剧同时上档的比例，在此前的卫视播

剧史上最多时也不过 40%左右。该业

内人士分析称，省级卫视独播剧趋势

正在向前推进，但此前一直推进较缓

的原因是独播的风险很大，从各个平

台首轮独播剧的播出情况看，除了湖

南 卫 视 ，能 达 到 65%以 上 成 功 率 的 省

级卫视只有四川、江苏、安徽和浙江有

限的几家，而随着各家卫视的独播经

验越来越多，即便在“一剧两星”的情

况下，市场上仍有可能会同时出现大

量独播剧作，这也是卫视出于自身战

略及长期发展而考虑的。

事实上，这么多卫视敢于玩独播，

并不是一时头脑发热，不少卫视早就在

几年前，就开始做铺垫，都已成长为玩

独播的行家能手。例如江西、四川、山

东几家非一线卫视，其实都有自己的独

播传统。其中，江西卫视自 2012 年 6 月

将其黄金剧场定位为女性“独播剧场”

后，同期收视提升 50%，2013 年全年，江

西卫视黄金时段就将首轮独播大剧提升

至八成，该卫视相关负责人表示，江西卫

视 2014 年仍然打出了独播战略，未来仍

将在独播剧方面发力。四川卫视更是在

2008 年就确立了独播战略，自 2010 年独

播剧《雪豹》荣登省级卫视同时段收视排

名第一之后，四川卫视更是以战争类、谍

战类题材为主，凭借《毒刺》、《军统枪口

下的女人》、《烈火》、《瑶山大剿匪》等剧

取得了收视佳绩。而山东卫视的独播路

线也自从 2007 年业已开始，走差异化路

线的山东卫视以情感剧、乡土戏见长。

值得注意的是，这些卫视的独播剧均为

没有大牌主演的剧，但凭借准确的定位，

仍能够获得大量观众的支持。

独播不等于高收视

眼下，或许受到了世界杯的影响，

养精蓄锐的球迷为了深夜一搏，纷纷

放弃了电视剧黄金档。在电视剧整体

收视低迷的状况下，卫视大剧收视能

够破 1 已是相当不错的成绩。而这些

能够破 1 的独播剧还是集中在一线卫

视，二线卫视即便独播，也很难获得高

收 视 ，有 时 甚 至 会 被 二 轮 大 剧 赶 超 。

当然，并不是所有一线卫视的独播剧

都有收视保障。

《相爱十年》在湖南卫视播出后收

视率不断上升，仅次于江苏卫视独播剧

《涛女郎》，在收视排名中位列第二，然

而 这 一 数 字 显 然 不 能 令 湖 南 卫 视 满

意。在《涛女郎》播完之后，《相爱十年》

紧接着又被浙江卫视独播剧《恋恋不

忘》压制，连续数日收视排名维持在第

二、三位，始终未能冲至第一位。之后

情况更不妙，《相爱十年》不仅被江苏卫

视全新独播大戏《绝爱》挤掉了老二的

位置，甚至被四川、重庆两家卫视分播

的谍战剧《冒牌英雄》等甩在身后，收视

率竟然跌出前 5 名。同样遭受收视滑铁

卢的还有东方卫视，接连两部独播剧

《一又二分之一夏天》和《金牌律师》，仅

仅分别位列第八、九名。

据知情人透露，本轮独播湖南和东

方两大卫视均收视不济以及独播剧扎

堆的现象，或许是受到了“中国梦”推荐

播出剧目名单的影响，众多确定了档期

的分播剧目临时被换下，而接档的新剧

又难以在短时间内与其他卫视谈拢，独

播剧因而成为了卫视的有效解决办法，

再加上独播成本过高，卫视只能在有限

的预算内选择合适的剧，造成目前独播

无大剧的状况。

从近期各卫视独播剧的收视战报

来看，能够冲在最前沿的始终是一线卫

视，湖南及东方的偶尔失足并非代表着

全盘皆输，一线卫视在选剧方面仍然有

着得天独厚的优势。江苏卫视总编室

副主任刘原表示，尽管江苏卫视自 2008

年确立了大剧独播的目标以来，近年来

保持着 80%、90%的独播量，但她并不认

同“一剧一星”会提前到来。

二、三线卫视蓄势待发

几家正在进行着独播剧的卫视相

关负责人在接受媒体采访时，多数陈述

了一个观点：“我们向来有着独播的传

统，无论‘一剧两星’还是‘一剧一星’，

对我们的影响都不会很大。”

然而在自信的言语之下，各家卫视

又从来不会放弃对一线大剧的追逐。

从接下来各卫视排播情况来看，张国

立、蒋雯丽主演的《爱情最美丽》，姚晨、

吴秀波主演的《离婚律师》等大剧仍然

采用了 4 家卫视联播的方式，江苏、浙

江、安徽、天津、深圳都参与到其中。而

在“一剧两星”政策到来后，一、二线卫

视将会陷入到不同的尴尬境地。

一线卫视能够像他们期待的那样，

将单集售价数百万的剧目演变出新的商

业模式分摊压力吗？如若不能，凭借两

家或者一家之力，一线卫视能有多少资

金面对这场豪赌呢？二线卫视的处境将

更加尴尬，放弃大剧无异于缴械投降，播

大剧，广告收益无法超越一线卫视，同样

面临着巨大的收支压力。在多重矛盾冲

突下，本轮独播剧的生态或许能为卫视

接下来的发展带来一些启示：走差异化

路线，选择适合本台收视群体的作品，甚

至二、三线的卫视联合起来自制剧目。

据知情人士透露，此前在“一剧两

星”政策出台时，曾有声音唱衰二、三线

卫视的生存空间，但就目前来看，一线卫

视的大剧战略在收视上并不能占到多少

便宜，倘若选片精准，能够吸引到大量类

型剧的受众，二、三线卫视凭借没有明

星、名导的独播剧，或许也能够在收视上

分得一杯羹，能够获得相应的收益。

本报讯 由央视·索福瑞与新

浪 微 博 合 力 打 造 的 微 博 电 视 指 数

Beta版近日上线，这是中国国内首个

基于社交媒体评估电视节目影响力

的大数据分析系统。

据悉，微博电视指数以微博上

电视节目的讨论为基础，重点考察

口碑影响力和受众覆盖情况，经过

大数据运算和关键词的系统优化，

计算出相关电视节目在微博上的阅

读量、提及的人数和次数。同时，深

入的数据解读分析将进一步展现微

博上讨论该档电视节目的热度和人

群特征。

在美国，大数据已经运用到电

视节目的制作，其中最为典型的是

当红剧集《纸牌屋》。《纸牌屋》的数

据 库 包 含 了 3000 万 用 户 的 收 视 选

择、400 万条评论、300 万次主题搜

索。最终，拍什么、谁来拍、谁来演、

怎么播，都由数千万观众的客观喜

好统计决定。

据了解，截至 2014 年 1 月，新浪

微博平台上有超过 7000 个认证的电

视官方微博，其中电视台官微 510个，

电视频道 712 个，电视栏目官微 6107

个，可见国内电视行业越来越注重

通过社交媒体扩大影响力。（文 欣）

据新华社消息 （记者夏晓）据

英国广播公司（BBC）报道，“哈利·波

特”系列电影的主要拍摄地、位于英

格兰东南部的利维斯登制片厂将进

行扩建。

报道称，隶属美国华纳兄弟电

影公司的利维斯登制片厂将着手修

建 3 个新的有声摄影棚。该制片厂

曾 出 产 过 众 多 广 受 影 迷 喜 爱 的 影

片，包括“哈利·波特”系列电影、《星

球大战 I》、《断头谷》、《黑暗骑士》、

《大侦探福尔摩斯》等。目前，新版

《人猿泰山》正在该片场拍摄。该片

由澳大利亚“90后”女星玛戈特·罗比

和好莱坞实力派男星塞缪尔·杰克

逊共同出演。

华 纳 兄 弟 公 司 首 席 执 行 官 凯

文·特苏哈拉说：“华纳公司通过与

英国人员合作，在英国生产出很多

广受欢迎和成功的电影。利维斯登

制片厂的扩建将允许我们在未来挖

掘出更多世界级的创意和创新，从

而延续这里生产优秀影片的传统。”

英国文化、媒体与体育大臣赛义德·
贾维德说，多年来，英国一直走在创

意产业的最前沿。他支持发展电影

产业，这既可以发展英国文化，也能

够促进英国经济的长期发展。电影《归来》剧照


